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ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ:
РАБОЧИЕ НА ПРОИЗВОДСТВО

Монтажники с опытом и без

95-10-10, Силикатная, 52

Голова нужна не только 
для наушников 

Наблюдаю такую картину, к 
сожалению, далеко не редкую в 
наше время. Девушка в больших 
пушистых наушниках с телефо-
ном перед глазами энергично 
переходила улицу Куконковых – 
дорогу с интенсивным дорож-
ным движением. Уточню: не по 
пешеходному переходу, а прямо 
наперерез машинам, даже не 
оборачиваясь на них. Со сто-
роны это выглядело страшно. 
Машины тормозили, сигналили, 
грозили и ругались из открытых 
окон, а девчонка не обращала 
на них никакого внимания. То, 
что ей повезло не угодить под 
колеса, было чудом, но она его 
как будто и не заметила.

Буквально через несколько 
минут на переходе на проспекте 
Строителей в районе 50-й шко-
лы та же ситуация: мальчишки, 
опять на них наушники, рюкза-
ки за спиной, руки свободные, 
видимо, чтобы держать перед 
глазами смартфон, – и никакого 
внимания на дорогу. Да, здесь 
они шли по пешеходному пе-
реходу, но тоже не смотрели по 
сторонам, уткнувшись каждый в 
свой телефон. Конечно, водители 
по правилам должны пропустить 
пешехода на переходе, но все ли 
так делают? Осторожные люди 
сами притормаживают, переходя 
дорогу, чтобы убедиться: видит ли 
их водитель, останавливается ли 
он или летит не глядя.

Это, кстати, требование Пра-
вил дорожного движения.Там 
четко сказано: пешеходы должны 
убедиться в отсутствии прибли-
жающихся транспортных средств 
перед выходом на проезжую 
часть из-за стоящих транспорт-
ных средств и любых объектов, 
ограничивающих обзорность.  

В каждом городе, и Ивано-
во не исключение, есть особо 
аварийные участки, где ДТП, 
столкновения или наезды на 
пешеходов, случаются чаще, чем 
в других местах. Из-за плохой 
видимости, необустроенности 
обочин и других факторов. Эти 
точки изучаются, принимаются 
меры и проводятся мероприятия 
по снижению аварийности в ме-
стах их концентрации. Это важная 
работа ведется мэрией совместно 
с ГИБДД. 

Но своя голова у граждан 
должна быть? Если она есть, 
обязательно поворачивайте 
ее по сторонам при переходе 
проезжей части. А еще при этом 
желательно снять наушники и 
убрать телефон.

Ольга Хрисанова

Начало крестного хода от Казанского храма – 
в 12:00. Обращаем внимание автомобилистов, что 
с 11:30 до 14:00 по маршруту следования крестно-
го хода будет ограничено движение.

Мероприятия ко Дню народного единства 
пройдут на нескольких площадках города. 
Большой концерт «Россия – это мы»  состоится 
в 16:00 в городском Центре культуры и отдыха. 
Гостей ждут выступления театра спорта «Дебют», 
школы-студии современной и классической 
хореографии «Возрождение», ансамбля народ-
ного танца «Иван да Марья», творческой семьи 
Лорчошвили, финалисток конкурса «Ивановская 
красавица – 2024», эстрадно-вокальной студии 
«А+Б», студии эстрадного пения «Вокализ», хора 
ветеранов ЦКиО, лауреатов XXVI Всероссийско-
го конкурса-фестиваля «Самоцветы России», 
а также заслуженного государственного акаде-
мического ансамбля песни и танца «Донбасс» 

(г. Донецк). Вход на концерт по пригласительным 
билетам (получить их бесплатно можно 
в кассах ЦКиО).

Помимо праздничного концерта, гостей в этот 
день ждет серия хореографических мастер-классов:

– с 10:00 до 11:30 пройдет мастер-класс «Танцы 
разных народов» (проводит преподаватель Акаде-
мии танца Бориса Эйфмана Сергей Горбатов);

– с 11:30 до 13:00 – мастер-класс «Особенности 
танцевальной культуры казаков Донецкого края» 
(проводит заслуженная артистка ДНР О.В. Белая).

Также весь день в фойе первого этажа ЦКиО 
будут представлены выставки культурно-нацио-
нальных объединений и автономий Ивановской 
области и художественных работ детей из Курска 
«Дети солнца». 

А с 15:00 до 16:00 пройдет интерактивная 
программа «Народный микс» с участием цирковой 
студии «Арлекино».

ПОД ИКОНОЙ 
БОГОРОДИЦЫ

4 ноября – два праздника
Крестный ход пройдет от Казанского храма по Шереметевскому проспекту 

и улице Красной Армии до площади Победы, где перед памятником 
великомученику Георгию Победоносцу будет совершен праздничный молебен

«Территория безопасного цифрового пространства»
В Иванове открылся первый межрегиональный форум «Территория 
безопасного цифрового пространства». Его открыл глава города Александр 
Шаботинский. 

«Сегодняшний мир невозможно представить без электронных коммуникаций, 
дающих информацию, доступ к огромным ресурсам, которых не было у 
предыдущих поколений и ставших неотъемлемой частью жизни практически 
каждого человека, – сказал Александр Шаботинский. – Умение защищать 
свои данные и безопасно использовать интернет становится необходимым 
для каждого человека и организации, поэтому нужно обладать навыками 
информационной безопасности, чтобы быть готовыми в любой момент отразить 
возможную цифровую угрозу».

Подобное мероприятие проходит в Иванове впервые. На деловую часть во 
Дворец игровых видов спорта приехали более 100 участников из Ивановской 
области и соседних регионов. Свои презентационные экспозиции в рамках форума 
представили компании – лидеры рынка в сфере информационной безопасности.
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  Ивановский акцент

«За последние несколько лет в школе произошли глобаль-
ные изменения. Это, прежде всего, мероприятия, связанные с 
ремонтом: замена кровли, монтаж систем отопления и освеще-
ния. С сентября в школу назначен новый директор – Николай 
Мельников – человек, который большую часть жизни посвятил 
конному спорту, – отметил мэр. – Сейчас в спортшколе бес-
платно занимаются более 250 детей, и желающих всё больше. 
С новым руководителем обсудили возможности расширения – 
еще есть помещения и есть планы и на увеличение количества 
денников для лошадей. Сегодня школа динамично развивается, 
и мы будем помогать ей в этом».

Сейчас ДЮСШ № 11 – единственное муниципальное уч-
реждение в Иванове, которое развивает конный спорт. Под-
готовка ведется по классическим видам – конкуру и выездке. 
Занятия включают в себя курс по ветеринарному минимуму, 
правила ухода за животными и знакомство с ними. Всего в 
школе обучаются 257 воспитанников, из них 20 детей с огра-
ниченными возможностями здоровья посещают занятия по 
иппотерапии.

Для занятий имеется собственная спортивная база: конный 
манеж, спортивный зал, конюшни, раздевалки с душевыми и 
туалетами.

С 2019 года в учреждении поэтапно шел капитальный 
ремонт манежа. Полностью отремонтирована кровля над всеми 

помещениями, смонтированы системы отопления и освещения, 
заменены окна. По периметру всего манежа смонтированы но-
вые борта, а ворота стали автоматическими. Также установлен 
новый безопасный забор, отремонтированы оба крыльца, обу-
строены новые денники для лошадей. Приобретены и обновле-
ны седла, уздечки и поводья.

И воспитанники, и тренеры отмечают, что заниматься на об-
новленном манеже стало значительно комфортнее. Более того, 
учебный процесс теперь возможно проводить круглогодично.

Как рассказал Николай Мельников, ивановская городская 
конноспортивная школа имеет богатую историю и славные 
традиции. 93 года здесь готовят всадников. В разные годы среди 
воспитанников ивановской конной школы были чемпионы СССР 
и РСФСР, победители и призеры чемпионатов России, Европы.

«В учебном процессе у нас используются 34 лошади. Конный 
парк мы также планируем обновлять, поскольку нужны высо-
коклассные лошади, которые могут показывать результаты как 
на ивановской, так и на всероссийской арене. Если раньше у нас 
были спортсмены, выступавшие на этапах Кубка мира, на чем-
пионатах Европы, готовились даже на Олимпийские игры, то к 
этим традициям нам надо возвращаться. Сложности в этом ни-
какой нет: нужна системность и порядок, и тогда необходимый 
результат будет достигнут», – подчеркнул Николай Мельников. 
Руководитель ДЮСШ № 11 планирует ремонт фасада манежа 

Первый взнос по 
ипотеке увеличат  
до 900 тысяч рублей

С 2025 года единовременную 
выплату на первоначальный взнос по 
ипотеке, которая входит в комплекс 
региональных мер поддержки 
молодых врачей, увеличат с 600 тысяч 
до 900 тысяч рублей.

Воспользоваться мерой поддержки 
могут врачи из Ивановской области 
в возрасте до 40 лет. Направить 
средства можно на оплату 
первоначального взноса  
по ипотеке или его части.  
В 2024 году количество получателей 
этой выплаты увеличилось  
с 30 до 50 человек, 45 врачей 
уже воспользовались этой мерой 
поддержки. 

Добавим, в регионе действуют и 
другие меры. Среди них – подъемные 
300 тысяч рублей для молодых 
врачей, трудоустроившихся в 
медучреждения региона сразу после 
выпуска в вузе, единовременная 
выплата фельдшерам скорой помощи 
в размере 100 тысяч рублей. Кроме 
того, продолжаются федеральные 
программы «Земский доктор» и 
«Земский фельдшер».

Также уже больше года в регионе 
реализуется проект «Народный 
доктор», победители которого, 
выбранные народным голосованием, 
получают премию – 50 тысяч рублей.

«Атом ИС» ловит
В областном центре на 

перекрестке улицы Куконковых и 
проспекта Строителей установлен 
программно-аппаратный комплекс 
фотовидеофиксации нарушений 
правил дорожного движения  
«АТОМ ИС».

Он фиксирует:
– невыполнение требования об 

остановке перед стоп-линей (ч. 2  
ст. 12.12 КоАП РФ);

– проезд на запрещающий сигнал 
светофора (ч. 1 ст. 12.12 КоАП РФ);

– несоблюдение требования знаков 
или разметки (ст. 12.16 КоАП РФ);

– выезд на полосу, предназначенную 
для встречного движения (ч. 4 ст. 12.15 
КоАП РФ).

Госавтоинспекция также 
информирует водителей об установке 
комплексов фиксации нарушений 
ПДД, связанных с превышением 
скоростного режима и выезда 
на полосу, предназначенную для 
встречного движения «КОРДОН-М» на 
следующих автодорогах:

– Р-132 «Золотое кольцо», 194 км;
– Р-71 «Ковров – Шуя – Кинешма»,  

96 км;
– Р-152 «Ростов – Иваново – Нижний 

Новгород», 200 км;
– Р-152 «Ростов – Иваново – Нижний 

Новгород», 204 км;
– Р-79 «Иваново – Ярославль», 14 км;
– Р-80 «Иваново – Родники», 23 км;
– Р-80 «Иваново-Родники», 29 км.

В КОННОСПОРТИВНОЙ ШКОЛЕ  
ЗАВЕРШЕН МАСШТАБНЫЙ РЕМОНТ

Результаты преобразований 
оценил глава города Александр 

Шаботинский. Во вторник вместе 
с председателем Ивгордумы 
Александром Кузьмичёвым, 
председателем городского 

спорткомитета Игорем Барановым 
и руководителем ДЮСШ № 11 
Николаем Мельниковым мэр 

обсудил ряд хозяйственных 
вопросов и дальнейшие 

перспективы развития

«Мы решили сделать небольшую 
аллею, посвященную 30-летию зоопарка 
и 25-летию программы опеки животных. 
Серебристые тополя красивые, быстро 
растут, не сбрасывают пух и хорошо 
очищают воздух. Это только начало озе-
ленения новой территории. Мы сделали 
побольше расстояние между деревья-
ми. Потом посмотрим, что здесь еще 
посадить, чтобы растения вписывались 
в парковый дизайн аллеи», – рассказал 
директор зоопарка Аркадий Борзов.

Тополь серебристый довольно редкое 
дерево для нашего региона. Шесть са-
женцев для зоопарка привезены иванов-
ским фондом «Ива» из подмосковного 
питомника. Деревья высотой около пяти 
метров в возрасте 7–8 лет.

Напомним, Ивановский зоопарк 
начинался с живого уголка на цоколь-

ном этаже Дворца пионеров.  
В 1994 году город выделил землю в 
районе Рабочего поселка и зоопарк 
начал обживаться.

Сейчас Ивановский парк живой при-
роды занимает уже 2,5 га земли, коллек-
ция его ежегодно пополняется питомца-
ми со всех континентов. И в настоящий 
момент насчитывает более 150 видов и 
более 1000 особей животных и птиц, в 
том числе более 20 видов, занесенных 
в Красную Книгу России. Для многих 
животных и птиц содержание в зооло-
гических парках позволяет обеспечить 
сохранность популяции и восстановить 
численность. Ивановский зоопарк вхо-
дит в программы по сохранению редких 
видов животных: это японские журав-
ли, зубры, стерхи и дальневосточные 
леопарды 

Аллея белых тополей
Шесть крупных саженцев тополя серебристого (белого) высажены 

в Ивановском зоопарке. Новая аллея заложена на территории,  
где расположены вольеры копытных животных. Площадка 
открытая, поэтому летом здесь жарко не только животным, 

но и посетителям. По задумке работников зоопарка, тополя 
создадут хорошую тень и комфорт. В акции по высадке тополей 

участвовали попечители зоопарка и его сотрудники

Прочистка 
коллекторов
Подрядная организация МКУ «Дорож-
ное городское хозяйство» приступила 
к промывке и прочистке коллектора 
ливневой канализации, расположен-
ного под проезжей частью проспекта 
Строителей. Планируется выполнить 
работы от улицы Кудряшова до улицы 
Маршала Василевского. Протяжен-
ность участка порядка 700 метров. 

Мэр Александр Шаботинский отме-
тил, что участок – один из самых про-
блемных, поэтому прочистка коллектора 
и поперечников производится гидродина-
мическим способом. Для этого использу-
ется мощная техника – каналопромывоч-
ная и илосососная машина. В коллектор 
закачивается вода под давлением  
200 атмосфер и объемом 320 литров в 
минуту. Это позволяет смыть грязь, кам-
ни и прочие сторонние объекты. 

«Коллектор сильно загрязнен. Ра-
боты здесь продлятся от полутора до 
двух недель», – сообщил представитель 
подрядчика.

Приемка выполненных работ будет 
производиться с использованием показа-
телей телеметрии. В коллектор направят 
специальную видеокамеру 
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Особое внимание 
на социальные 

программы  
и благоустройство

Состоялось очередное пленарное за-
седание городской думы, на котором де-
путаты приняли ряд социально значимых 
для развития города решений.

Основным вопросом стало утверж-
дение поправок в бюджет. Приоритетом 
остается исполнение всех социальных 
обязательств в полном объеме. 

По принятому депутатами решению 
расходы в 2024 году составят 12,7 млрд 
рублей. Запланированные ресурсы по-
зволят поддержать ключевые векторы 
развития муниципалитета. Сфера обра-
зования получит порядка 60 млн рублей 
дополнительного финансирования, что 
позволит закупить учебники и учебные 
пособия для школ, а также игрушки для 
детских садов. 

Важно отметить, что по решению 
президента России Владимира Путина 
2024 год объявлен Годом семьи. В этой 
связи особое внимание уделяется мерам, 
направленным на улучшение положения 
семей с детьми и сохранение традицион-
ных ценностей. В частности, многодет-
ные родители смогут получать финансо-
вую поддержку по содержанию детей в 
дошкольных учреждениях.

Благодаря участию области в теку-
щем году будут выделены дополнитель-
ные 35,6 млн рублей на предоставление 
жилых помещений детям-сиротам и де-
тям, оставшимся без попечения родите-
лей. Планируется закупить 12 квартир. 

В рамках реализации бюджета будут 
проведены ремонтные работы в здани-
ях детского Дворца творчества и приоб-
ретены музыкальные инструменты в уч-
реждения дополнительного образования. 

В сфере благоустройства предусмо-
трены средства городского бюджета на 
организацию функционирования авто-
мобильных дорог, наружное освещение 
и подготовку учреждений дорожного 
хозяйства к зимнему сезону. По иници-
ативе губернатора Ивановской области 
Станислава Воскресенского в Иванове 
появится так называемое наземное ме-
тро. Уже началось строительство четы-
рех станций. В связи с этим в городском 
бюджете на 2025 год предусматриваются 
средства на реконструкцию улично-до-
рожной сети для организации удобного 
подъезда к станциям. На улице Кузнецо-
ва будет реконструировано разворотное 
кольцо общественного транспорта. 

Вместе с этим поддержим городской 
электрический транспорт. В бюджете 
города предусмотрены средства, чтобы 
сохранить доступные цены на проезд в 
троллейбусах, а также обеспечить льгот-
ный проезд разным категориям граждан.

«Юрий Валентинович – опытный государственный деятель. 
С 2004 по 2013 год он представлял нашу область в Совете Фе-
дерации, а с 2016 по 2021 год – наш регион в Государственной 
думе. Его неоценимый вклад в развитие Иванова и Ивановской 
области, в частности, строительство Дворца игровых видов 
спорта, который сегодня принимает международные соревнова-
ния, говорит о его преданности делу и стремлении к улучшению 
жизни в нашем регионе», – рассказал председатель Ивгордумы 
Александр Кузьмичёв.

Книга охватывает 70 лет нашей истории – порой драматич-
ной, но всегда полной надежд. В то же время это издание –  
своеобразное напутствие для молодежи, призывающее быть до-
стойными лучших представлений о своей Родине, о себе и своих 
возможностях влиять на происходящее 

«Алла Геннадьевна – светлая личность, 
обладающая невероятной энергией и жизне-
радостностью. Ее талант и преданность делу 
вдохновляют всех вокруг. Она сумела создать 
в училище атмосферу единства и творчества, 
объединив вокруг себя единомышленников –  
педагогов и студентов», – отметил председа-
тель думы.

Под руководством Аллы Бурлаковой музы-
кальное училище активно поддерживает вете-
ранов, радуя их музыкой военного времени, а 
также вдохновляет современных защитников 
Отечества патриотичными и бодрыми песнями.

«Алла Геннадьевна не только руководит 
училищем, но и активно развивает музыкаль-
ное образование в нашем городе и регио-
не. Благодаря ее усилиям многие молодые 
таланты получают возможность раскрыть 
свои способности и внести вклад в культурное 
наследие нашей страны», – подчеркнул спикер 
Ивгордумы 

«Есть только миг»
В Белом зале Ивановского краеведческого музея прошла встреча ивановской интеллигенции – 

историков, краеведов, литераторов – и представителей политической сферы. Поводом послужила 
книга нашего земляка и политика Юрия Смирнова под названием «Есть только миг»

Музыка+талант+вдохновение
День рождения отмечает директор Ивановского музыкального 
училища Алла Бурлакова. Ее поздравил председатель 
Ивановской городской думы Александр Кузьмичёв

юбилей
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Администрацией города Иваново был разра-
ботан и согласован с ГИБДД план мероприятий, 
направленных на устранение причин и условий со-
вершения ДТП на этих участках улично-дорожной 
сети. На 12 участках по итогам 2024 года аварий-
ность снизилась, однако на пяти адресах продолжа-
ется фиксация ДТП.

Как сообщил на комиссии начальник управления 
благоустройства города Иваново Андрей Кабанов, 
по каждому объекту концентрации ДТП намечены 
дополнительные меры по снижению аварийности, 
определены подрядчики для выполнения этих работ. 
Срок их завершения – 25 декабря 2024 года.

Так, на перекрестке Лежневской и Типографской 
намечена установка дополнительной (дублирующей) 
секции светофорного объекта для общественного 
транспорта.

Дополнительные секции левых поворотов 
предусмотрены для движения с проспекта Ленина на 
улицу Громобоя на пересечении этих магистралей. 
Аналогичные дополнительные секции будут уста-
новлены для совершения левых поворотов с улицы 
Громобоя на улицу Калинина.

На перекрестке проспекта Ленина и улицы Карла 
Маркса планируется выполнить устройство свето-
форного объекта. Однако эти работы запланированы 
в рамках реконструкции проспекта Ленина. Пока 
глава города Иваново Александр Шаботинский пору-
чил установить мерцающую подсветку пешеходного 
перехода у дома 102 на проспекте Ленина и дорож-
ный знак, предупреждающий об опасном участке, а 
также проработать вопрос о запрете левого поворота 
перед этим пешеходным переходом.

Светофорный объект будет также установлен на 
перекресток улиц Станкостроителей и 13-й Березни-
ковской. Эти работы выполнят подрядные организа-
ции департамента дорожного хозяйства и транспорта 
Ивановской области 

АВАРИИ 
НА ПЕРЕКРЕСТК АХ

На 12 участках аварийность снизилась, 
на пяти – продолжается фиксация ДТП

Эта тема обсуждалась на заседании городской межведомственной комиссии по обеспечению безопасности 
дорожного движения, заседание которой провел глава областного центра Александр Шаботинский. 

По информации представителей ГИБДД, по итогам 2023 года в Иванове сложились 17 мест концентрации 
дорожно‑транспортных происшествий

Индексы на 2025 год
Увеличение на 1,1% предельного индекса платы за 

коммунальные услуги в Иванове позволит повысить 
темпы модернизации изношенных водопроводных и 
канализационных сетей в городе, сообщили в департаменте 
энергетики и тарифов Ивановском области. Предельный 
индекс изменения платы граждан за коммунальные услуги 
на 2025 год по городу Иваново согласован в размере 14,9%.

Депутаты Ивановской городской думы рассмотрели 
проект указа об утверждении на территории области 
предельных индексов изменения платы граждан за 
коммунальные услуги на 2025 год и приняли решение о 
согласовании предельного индекса по городу Иваново. 
Согласование необходимо в соответствии с установленной 
процедурой, так как предлагаемый индекс превысил 
средний индекс платы за коммунальные услуги более чем 
на величину допустимого отклонения.

В департаменте энергетики и тарифов напомнили, что 
в июле регион направил предложения в ФАС России по 
установлению индекса вносимой гражданами платы за 
коммунальные услуги с 1 июля 2025 года в размере 5,5%. 
Однако с учетом динамики роста цен этот показатель на 
федеральном уровне скорректирован в сторону увеличения. 

Как отметили в департаменте, индексация совокупного 
платежа граждан за коммунальные услуги с  1 июля 
2025 года по России складывается в размере 11,9%. Средний 
индекс по Ивановской области, который устанавливает 
для региона федеральное правительство, прогнозируется 
ниже среднего по стране – 11,7%. С учетом допустимого 
отклонения 2,1%, который также установлен правительством 
РФ, предельная величина изменения размера платы 
граждан за коммунальные услуги для Ивановской области 
с 1 июля 2025 года составит 13,8%.

Законодательство также допускает, что по отдельным 
муниципальным образованиям размер индексации может 
превысить установленный индекс для региона более чем 
на величину предельного отклонения с учетом реализации 
инвестиционных программ.

Согласно проекту в Иванове предельные индексы 
изменения размера вносимой гражданами платы за 
коммунальные услуги с  1 июля 2025 года планируется 
установить в размере 14,9%, то есть с превышением 
на 1,1%. Установление такого предельного индекса 
обусловлено реализацией инвестиционной программы 
«Водоканала» по замене и реконструкции ветхих сетей 
водоснабжения и водоотведения, а также решению 
проблем дефицита воды в южной части города.

В региональном ведомстве подчеркнули, что проект по 
строительству современного блока водоподготовки в городе, 
который «Водоканал» возводит в рамках федерального 
проекта, осуществляется за счет бюджетных средств, 
которые регион получает на невозвратной основе, и не 
влияет на размер тарифа, то есть в расчет предельного 
индекса платы граждан не закладывается. 

Для малообеспеченных граждан сохраняются адресные 
меры поддержки при оплате коммунальных услуг.

  Ивановский акцент
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– Ирина Алексеевна, что такое ин-
сульт простыми словами? 

– Это резкое нарушение кровообра-
щения в мозге. Это может произойти 
из-за того, что сосуды, которые поставля-
ют кровь, заблокированы (ишемический 
инсульт) или разрываются (геморрагиче-
ский инсульт). 

Когда кровь не поступает к опреде-
ленной части мозга, клетки начинают 
погибать, и это может привести к различ-
ным проблемам, таким как потеря дви-
жений, речи или памяти. Важно понимать, 
что инсульт – это неотложное состояние, 
требующее срочной медицинской помо-
щи. Чем быстрее человек ее получит, тем 
больше шансов на восстановление. 

– Кто в зоне риска?
– В зоне риска пациенты старше  

60 лет, причем как мужчины, так и жен-
щины. Но и в молодом возрасте инсульт 
также встречается. Есть определенные 
маркеры, на которые стоит обратить 
внимание каждому. Так, высокое кровя-
ное давление – основной фактор риска 
для инсульта, курение увеличивает риск 
как ишемического, так и геморрагиче-
ского инсульта. Избыточный вес и ожи-
рение способствуют развитию гиперто-
нии и диабета. Недостаток физической 
активности и малоподвижный образ 
жизни повышают риск. Неправильное 
питание – высокое содержание соли, 
жиров и сахара в рационе. Ну и, конеч-
но, избыточное употребление алкоголя 
ведет к заболеванию.

Во время обследования врач ориен-
тируется и на ощущения пациента. Если 
когда-то у него кружилась голова, было 
онемение одной половины тела, мы у него 
подозреваем предвестники инсульта или 
уже перенесенный инсульт.

– Вы перечислили факторы ри-
ска, на которые может повлиять сам 
человек, а, к примеру, наследственность 
играет роль?

– Да, пациенты, у которых в анамнезе 
у родственников были инсульты, долж-
ны быть более внимательны к своему 
здоровью. 

– Какие обследования необходимо 
проходить регулярно, чтобы предупре-
дить инсульт?

– Диспансеризация помогает нам 
выявить на ранней стадии пациентов, 
которые в зоне риска по любому забо-
леванию, в том числе и по инсульту. В 

первую очередь это специальная анкета, 
которая позволяет врачу определить, 
находится ли пациент в зоне риска по 
инсульту в долгосрочной или средне-
срочной перспективе. Второе – иссле-
дование на холестерин, которое пока-
зывает наличие атеросклероза, который 
также является провоцирующим 
фактором. Третье исследование –  
анализ на сахар в крови. Пациенты, у 
которых есть сахарный диабет, также в 
зоне риска. Соответственно, на диспан-
серизации мы выявляем повышенные 
факторы риска, и если потенциальный 
риск есть, направляем пациента на 
дообследование.

Именно диспансеризация помогает 
предотвратить либо выявить различные 
заболевания, которые лечить на ранних 
стадиях намного легче. 

– Для обывателя именно повы-
шенное давление кажется основным 

предвестником инсульта. Возможен 
ли инсульт у человека с невысоким 
давлением? 

– Да, с невысоким давлением возмо-
жен инсульт по типу ишемического. Если 
у человека есть атеросклероз, склон-
ность к тромбозу, то тут уже независимо 
от давления может случиться инсульт. 
Но важно помнить, что при инсультах 
повышается давление. Оно может быть 
нормальным или даже низким, но при 
инсульте оно повышается и потом может 
опять снизиться.

– Что такое атеросклероз простыми 
словами?

– Это закупорка холестерином сосу-
дов, отложение так называемого «плохо-
го» холестерина. Сосуд становится узким, 
а со временем он вообще полностью за-
бивается и кровоток перекрывается. При 
этом «хороший» холестерин, напротив, 
забирает излишки со стенок сосудов, а 
затем транспортирует их в печень для пе-
реработки. За счет этого атеросклероти-
ческие бляшки растворяются, сосудистые 
стенки сохраняют эластичность, сбоев в 
работе сердечно-сосудистой системы не 
возникает.

– То есть питанием мы можем про-
филактировать инсульт?

– Да, важно повышать потребление 
хорошего холестерина. Он содержится 
в жирных сортах рыбы, морепродуктах, 
маслинах, авокадо, оливковом, льняном 
и подсолнечном маслах. При этом важно 
снижать потребление продуктов, содержа-
щих плохой холестерин. Это сыр жирных 
сортов, майонез, жирное молоко, выпечка, 
колбасы, жирное мясо и так далее. 

– Получается, средиземноморская 
диета будет панацеей?

– К сожалению, нет. Есть такое поня-
тие, как семейная гиперхолестеринемия –  

нарушение липидного состава крови, 
сопровождающееся повышением в ней 
концентрации уровня липидов (жиров), 
холестерина. При ней человек может 
постоянно сидеть на диете и всё равно 
иметь атеросклеротические бляшки, 
поскольку они генетически обусловлены 
и плохо поддаются лечению. Но при кон-
троле врачей эти состояния поддаются 
коррекции, особенно на ранних стадиях 
заболевания. Поэтому так важно регуляр-
но проходить диспансеризацию и прово-
дить все необходимые обследования. 

– Какие первые признаки инсуль-
та? На что незамедлительно должны 
обратить внимание близкие либо сам 
человек?

– Они могут отличаться. Это может 
быть нарастающая головная боль, оне-
мение в одной половине тела, человек не 
может улыбнуться и, если поднять руки в 
стороны, удерживать одну руку – в зави-
симости от стороны поражения. 

Есть понятие «терапевтическое 
окно» – время, когда можно попытаться 
полностью восстановить кровообраще-
ние. Длительность «терапевтического 
окна» – не больше 6 часов. Первые  
4,5 часа закупорку сосуда можно выле-
чить медикаментами, в промежутке от 
4,5 до 6 часов возможно только эндова-
скулярное лечение.

Успех лечения инсульта полностью 
зависит от времени обращения за меди-
цинской помощью. К сожалению, если 
симптомы не очень ярко выражены, люди 
часто ждут, когда всё само пройдет, а оно 
не проходит, и иногда становится только 
хуже. При подозрении на инсульт следует 
немедленно вызывать скорую помощь. 
Чем быстрее будет начато лечение, тем 
выше шансы на восстановление и мини-
мизацию последствий 

(4932) 324-888, 412-477 
rk_news@mail.ru

Размещение 
рекламы 
в газете 

приглашаем к сотрудничеству
рекламных агентов

ре
кл

ам
а

В предыдущем номере газеты 
«Рабочий край» 

№ 38 (27273) 
от 27.09.2024 года 

в извещении 
о проведении собрания 
о согласовании границы 

и площади земельного участка 
с К№ 37:24:020704:2, 

адрес: Ивановская область, 
г. Иваново, ул. 1-я Неровная, д.22А 

была допущена ошибка: 
в фамилии заказчика 

кадастровых работ, 
следует читать правильно 

Грешнева Тамара Михайловна.

текст: Светлана Иванова

Про инсульт – 
простыми словами

Инсульт – страшное слово для каждого из нас. А что часто делают многие, когда страшно? 
Правильно, прячутся. Только вот в случае со здоровьем позиция страуса самая опасная. 
Любое заболевание, в том числе и инсульт, лучше всего профилактировать или заметить 
на ранней стадии. Как это сделать? Об этом мы поговорили с заместителем главного врача 
ГКБ № 7 по профилактической работе, главным внештатным специалистом департамента 
здравоохранения Ивановской области по профилактической медицине Ириной Сироткиной
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текст: Ольга Хрисанова

Такие разные лица
Ивановцы уже отметили интересную выставку «Город многих культур», посвященную представи-

телям народов Ивановской области. Ее организаторы АНО «ЦХКиИ «Холст, масло».
На ней представлены портреты руководителей и активистов национальных общественных объе-

динений Ивановской области, а также других жителей региона, составляющих национальное разно-
образие нашего края. Это достойные, уважаемые жители нашего города. И среди них – создатели 
портретов, художники Сергей Здухов, Владимир Нуждин и Александра Пиккапане.

Их работы отражают гармоничное сосуществование традиций и культур народов, которые 
населяют ивановскую землю. Готовилась выставка в течение нескольких месяцев, с декабря  
2023 года. В рамках этого интересного проекта ивановским художникам позировали представите-
ли разных национальностей – русские, татары, дагестанцы, российские немцы, белорусы, армяне 
и другие. Для раскрытия темы мастера использовали национальные костюмы, предметы обихода, 
традиционные блюда.

Костюмы и портреты 
разных национальностей

В Иванове проходит традиционный Фестиваль национальных культур. Он посвящен Дню народного единства.  
В программе концерты, выставки, литературные вечера, круглые столы и многое другое – более 20 разноплановых 

мероприятий, которые отражают историю, традиции и культурное богатство народов России

Такое разное Поволжье
А еще там же, в Ивановском доме национальностей, при содей-

ствии национально-культурной автономии татар Ивановской области 
в рамках фестиваля открылась выставка костюмов народов Поволжья. 
Все они из частной коллекции Елены Бунаковой – члена Ассоциации 
частных коллекционеров и Союза музеев России.

Свой первый экспонат Елена привезла 25 лет назад из Душанбе, 
с тех пор она не возвращалась из поездок без ценных приобретений. 
Помимо национальной одежды ее коллекцию пополняли украшения, 
головные уборы, обувь, домашняя утварь, книги и куклы – все они 
аутентичны, привезены из мест традиционного проживания народов 
бывших республик СССР, России и зарубежных стран.

В Иваново Елена Бунакова привезла 17 костюмов представите-
лей русского Поволжья. Начинает экспозицию традиционный костюм 
русского Севера, далее – праздничные и будничные одежды татар, 
чувашей, мордвы. Коллекционер рассказала об особенностях каждого 
экспоната, в частности, отметила присутствующую везде символику, 
растительные мотивы. Особая гордость Елены Бунаковой – вытканный 
изо льна и украшенный ручной вышивкой мордовский костюм, которо-
му больше века.

«Самый интересный элемент этого костюма – пояс, который назы-
вается пулай, – рассказывает Елена Бунакова. – Он выполнял функции 
оберега. Такое украшение эрзянские девушки впервые надевали в 
13–14 лет и носили всю жизнь. Мордовская женщина не могла нахо-
диться в обществе мужчин без пулая. Поэтому он был ее постоянным 
спутником – и в поле, и дома, притом что вес пояса мог достигать 
шести килограмм», – рассказывает коллекционер. Есть и более позд-
ние экземпляры, например башкирский халат. Ему около полувека. 
Нельзя сравнивать его с теми же чувашским или марийским образами 
вековой давности – сохранность у всех разная. Было бы странно, если 
бы они за всё это время остались как новенькие. Ведь все костюмы 
не создавались специально для выставки, их реально кто-то когда-то 
носил, некоторые более ста лет назад. Да и собрать такие образы пол-
ностью – дело довольно сложное. Многие детали исчезли, что-то уже 
утрачено, и я позволяю себе кое-что дополнять аксессуарами, укра-
шениями – всё только для полноты образа. Поскольку я коллекционер, 
сама ничего не воссоздаю, только приобретаю. Думаю, экспозиция 
получилась, приходите увидеть ее своими глазами. Поскольку эта кол-
лекция передвижная, ее уже посмотрели и остались в восторге жители 
многих городов России. Приглашаю и ивановцев».

Насколько многонациональной и яркой получилась галерея 
портретов и костюмов, можно убедиться в Ивановском доме нацио-
нальностей 
Обе выставки будут работать до конца ноября.
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текст: Дарья Володина

После реставрации
Обычно временные выставки Русский 

музей проводит в корпусе Бенуа – но 
не в этот раз. Туда выставка «Великий 
Карл» просто не поместилась бы. Так что 
три сотни работ расположили в стенах 
Михайловского дворца. 

Всё это – шедевры высшего уров-
ня, подчеркнула генеральный директор 
музея Алла Манилова. Здесь «Итальян-
ский полдень», «Портрет великой княгини 
Елены Павловны с дочерью Марией», 
«Портрет сестер Шишмаревых», «Всадни-
ца». Экспозиция сформирована в хроно-
логическом порядке, однако два шедевра 
удостоены специальных мест. 

После продолжительной реставрации 
наконец представили легендарное исто-
рическое полотно «Последний день Пом-
пеи» (1833 г.). Идея картины появилась у 
Брюллова после посещения археологиче-
ских раскопок на месте гибели античного 
города. Он разрушился  в результате 
извержения Везувия в 79 году нашей эры. 

Работа над полотном заняла несколь-
ко лет, и те, кому довелось увидеть тот 
процесс в мастерской Брюллова, рас-
пространяли по всей Европе слухи: Карл 
пишет что-то «поистине грандиозное». 

Результат оправдал ожидания. Творе-
нию художника рукоплескали посетители 
выставок в Италии и Франции. Евгений 
Баратынский с восторгом писал: «И был 
последний день Помпеи / Для русской 
кисти первый день!» Под впечатлением 
от картины написал свое восхищенное 
стихотворение «Везувий зев открыл…» и 
Александр Пушкин. 

С тех дней прошло почти двести лет, 
и полотно нуждалось в комплексной на-
учной реставрации. Ее провели впервые 
за два столетия специально к выставке. 
В одном из залов корпуса Бенуа создали 
импровизированную реставрационную 
мастерскую, где почти год работали ве-
дущие специалисты Русского музея.

Там была установлена стеклянная 
перегородка: так что посетители могли 
наблюдать за процессом реставрации 
«Последнего дня Помпеи». Как рассказали 
организаторы, это было беспрецедентно 
в отечественной реставрации музейных 
предметов, и тысячи людей смогли по-
знакомиться с работой реставраторов – с 
тем, что обычно остается за кадром.

В частности, специалистам при-
шлось работать с лаком, которым было 
покрыто полотно. За двести лет жи-
вописную поверхность неоднократно 
«освежали», покрывая новыми слоями. 
Со временем лак пожелтел и помут-
нел. Эта пленка, словно темно-желтый 
фильтр, скрывала тончайшие цветовые 
оттенки живописи. Было решено ее 
утоньшить: провели исследования слоев, 
состава грунта, характер межслойных 
загрязнений. Работа колоссальная, но в 
итоге миру открыли «настоящие» цвета 

полотна Брюллова. Кстати, этот шедевр 
масштабный не только по своей сути, но 
и по размерам – четыре с половиной на 
шесть с половиной метров!

Портрет – родная стихия
При этом «великий Карл» не был ма-

стером только одной картины. Он создал 
множество портретов, жанровых полотен, 
исторических и религиозных композиций.

Чрезвычайно богатым получился 
раздел, посвященный акварели и рисунку. 
В этой области художник – безусловный 
новатор, практически революционер, 
отмечают искусствоведы.

Родной стихией Брюллова как жи-
вописца был портрет. И на выставке эти 
полотна представлены во всём много-
образии. Как отмечают специалисты, 
«исполненные его кистью произведения 
всегда производят глубокое впечатление 
легким свободным письмом, разноплано-
востью образного строя, виртуозностью 
композиционных решений, тонким вку-
сом колористической разработки».

В жанровых полотнах, которые он 
писал, будучи в Италии, в несложных бы-
товых сюжетах воплощены новаторские 
взгляды на миссию искусства. Худож-
ник отыскивал прекрасное в простом и 
повседневном.

«Христос во гробе»
В 1830–1840-х годах Брюллов много 

работал над религиозными темами. 
Впервые на выставке показан запрестоль-
ный образ для домовой церкви графа 
Н.В. Адлерберга «Христос во гробе».  
Это относительно недавнее открытие 
искусствоведов и безусловная сенсация 
выставочного проекта. 

Картину поместили в отдельное не-
большое затемненное помещение – всё 
для того, чтобы посетители выставки 
смогли увидеть, в какой необычной и 
редкой технике, делающей живопись 
транспарентной (прозрачной), выполне-
на эта работа. За полотном разместили 
специальную подсветку, которая не 
только показывает цветовую структуру 
изображения, придает объем и глубину, 
но и создает особое ощущение про-
странства.

Работа «Христос во гробе» много 
«путешествовала» вместе с графом 
Адлербергом в Финляндию и Германию, 
однако с 1930-х годов местонахождение 
считалось неизвестным, обнаружили 
полотно только в конце прошлого сто-
летия. 

Работы для  
Исаакиевского собора

«Мне тесно! Я бы теперь расписал 
небо!» – шутил Брюллов, расписывая 
огромный купол Исаакиевского собора. 
Этот проект стал еще одним шедевром 
художника. 

Над оформлением Исаакия Карл 
Брюллов трудился в течение пяти лет, но 
из-за болезни вынужденно прервал ра-
боту и уехал лечиться в Италию, так что 
его идеи воплотил Пётр Басин. К счастью, 
сохранились подготовительные материа-
лы, созданные самим мастером.

Все они собраны в одном зале: эскизы 
к плафону в Исаакиевском соборе и кар-
тоны к росписям. Их можно рассмотреть 
в непосредственной близости (в самом 
же соборе росписи находятся на высоте 
ста метров). 

Поражаешься величию работ. Ка-
жется, такое неподвластно человеческим 
силам. Перед нами самый масштабный 
экспонат – громадный фрагмент пла-
фона «Богоматерь во славе в окруже-
нии святых» из Исаакиевского собора, 
размером примерно 11 на 14 метров! Он 
размещен под наклоном, чтобы зрители 
смогли увидеть его во всех деталях и 
оценить грандиозность этого произве-
дения. Соорудили и приподнятую над 
уровнем пола смотровую площадку. 

Пространство – для выставки
На юбилейной выставке «великого 

Карла» представлено около 160 полотен 
его кисти и 200–250 акварелей и рисунков. 
Причем это экспонаты не только из Русско-
го музея, но и художественных музеев со 
всей страны и частных коллекций. 

Добавим, что специально для выставки 
были разработаны уникальные архитек-
турные и дизайнерские решения. Истори-
ческие интерьеры сохранены, но на время 
проведения выставки появились новые 
конструкции. Например, подходя к «Пом-
пеям», зритель не видит других работ по 
сторонам из-за специальных ограждений. 

Организаторы также поработали с 
цветом и светом, чтобы полотна смотре-
лись максимально выигрышно. 

Выставка будет работать несколько 
месяцев – до мая будущего года. Так что 
у многих еще есть возможность увидеть 
работы «великого Карла». Нужно лишь 
доехать в Санкт-Петербург, как это сде-
лали наши земляки 

«ВЕЛИКИЙ К АРЛ»
Так называли Карла Брюллова еще при жизни. Поэтому название выставки, которая открылась в Русском музее к 225‑летию со дня рождения художника, 

говорят организаторы, родилось само собой. Не успела экспозиция открыться, как на нее потянулись любители прекрасного. И не только из Северной столицы, 
но и со всей России. Орел, Белгород, Ярославль, Уфа, Тамбов, Кострома… Побывали на выставке и гости из Иванова

В экспозиции представлена и работа Карла 
Брюллова из Ивановского областного 

художественного музея.  Это «Портрет директора 
Почтового департамента Федора Ивановича 

Прянишникова», написанный в 1849 году. В наш 
город картина попала в тридцатые годы –  

из Третьяковской галереи, а до этого находилась  
в собрании самого Прянишникова (он был одним 

из первых коллекционеров русской живописи), 
затем – в Румянцевском музее.
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Станислав Воскресенский

мнение

Сергей Маслов, автолюбитель

– Конечно, от уборки дорог зимой многое зависит. Это в первую 
очередь безопасность, ну и удобство и эстетичность тоже. Я вот 
передвигаюсь не только на машине – много хожу пешком. И если 
снег с обочины не убирают – то в оттепель образуются большие лужи, 
иногда на пешеходный переход не вступить. Так что пусть убирают 
город лучше зимой. 

Город готовится к снегопадам
Специализированное предприятие получает новую технику и новые кадры

На городское коммунальное предприятие поступила новая техника для уборки дорог и тротуаров: пять комбинированных 
дорожных машин, автогрейдер, бульдозер, два фронтальных погрузчика и мини-погрузчик, который незаменим в уборке 
снега на аллеях и тротуарах. Техническое «пополнение» стало возможно благодаря поддержке регионального бюджета.  

По поручению губернатора Станислава Воскресенского городу на эти цели было выделено 120 млн рублей

 Ивановская техника –  
  для ивановских дорог

На этой неделе глава региона 
посетил муниципальное предприятие 
«Дорожное городское хозяйство» и 
заслушал доклад мэра города Иваново 
Александра Шаботинского о готовности 
к зимнему содержанию общественных 
территорий и дорог.

«Мы говорили, что городу недоста-
точно техники. Из бюджета региона 
выделили деньги на ее приобретение. 
Вижу, что техника закуплена. Радует, 
что часть этой техники нашего произ-
водства, из Ивановской области. Ком-
пания «Профессионал» часть техники 
для нас произвела, – сказал Станис-
лав Воскресенский. – Самое глав-
ное – нужно рационально эту технику 
использовать, чтобы она не простаи-
вала, а работала, чтобы эффективно 
всё оборудование было задействова-
но». Губернатор поручил главе города 
держать на личном контроле вопросы 
зимнего содержания городских терри-
торий. «Занимайтесь этим, пожалуйста, 
лично, это важно держать на контроле. 
Зимы у нас снежные, и в прошлом году 
люди все-таки обратили внимание на 
некачественную уборку снега – такого 
быть не должно».

 Кадровый вопрос решают    
  повышением зарплаты

В ноябре предприятие получит еще 
четыре коммунальные машины на базе 
трактора МТЗ, два комплекта навесного 
оборудования и термос-бункер (кохер) 
для литого асфальта с автономной гид- 
ростанцией. 

При подготовке к предстоящей 
зиме город поделен на несколько 
небольших участков, в уборке дорог 
и тротуаров будут задействованы и 
подрядные организации. Особое вни-
мание планируют уделить частному 
сектору. «Мы разбили город на неболь-
шие участки, специально под частный 
сектор выделяем участки, чтобы не 
только центральные улицы убирать, но 
и частный сектор. Потому что очень 
много жалоб было в прошлые периоды 
по частному сектору», – пояснил Алек-
сандр Шаботинский.

Мэр областного центра добавил, 
что в целях решения проблемы кадров 
на предприятии «Дорожное городское 
хозяйство» увеличили заработную пла-
ту. «Подняли зарплаты на предприятии 
на 20%. Люди начали возвращаться по-
тихоньку на предприятие. Оно для нас 
стратегически важное, рассчитываем, 
что в следующие годы мы его вернем к 
тому уровню, который был раньше».

Добавим, благодаря поддержке 
из областного бюджета специали-
зированную коммунальную технику 
обновили также еще в двух крупных 
городах Ивановской области – в Шуе 
и Кинешме.

Город нужно привести в порядок, город должен стать чище,  
и это должно быть заметно жителям и гостям областного центра».

 

кубометра  
жидкого противогололедного 
материала подготовлено  
для обработки дорожной сети

Погрузчики предназначены для 
выполнения коммунальных работ и 
благоустройства территории. Они 
найдут применение при по уборке 
снега, погрузке песко-соляной смеси, 
смёта и других инертных материалов.

Комбинированная дорожная 
машина КДМ 7881260 на базе 
шасси МАЗ-5550 предназначена 
для летнего и зимнего содержания 
дорог. На технику устанавливается 
оборудование для всесезонного 
обслуживания автомобильных дорог 
с твердым покрытием, в том числе 
для очистки от снега, снежных валов, 
противогололедной обработки в 
зимний период, сметания мусора и 
мойки дорожного полотна в летний. 
Этот вид техники оснащен системой 
автоматического дозирования 
противогололедного материала с 
управлением из кабины водителя, 
что позволяет более рационально 
использовать реагенты.

НОВАЯ ТЕХНИКА
 Мини-погрузчик за счет своей 

маневренности будет эффективен 
в работе по содержанию 
внутриквартальных проездов и тротуаров.

 Автогрейдер предназначен для 
выполнения работ по профилированию 
дорог и очистке от снега обочин, 
дорожного полотна и откосов.

 Гусеничный бульдозер будет 
применяться для работы на территории, 
предназначенной для складирования 
снега, убранного с дорог города Иваново; 
а также для производства работ на 
полигоне ТБО.

единиц 
техники  
подготовлено  
для уборки города  
в зимнее время

новых  
машин  
поступило  
на предприятие  
в 2024 году 

75 18

тыс. тонн 
заготовлено  
песко-соляной 
смеси

27 164
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текст: Ольга Хрисанова

В Ивановском регионе эту службу 
возглавляет полковник юстиции Михаил 
Пыжиков. Его коллектив – команда про-
фессионалов, оказывающая методиче-
скую и практическую помощь в расследо-

вании тяжких и особо тяжких преступлений. 

Профессионалы – универсалы
«Конечно, основное звено, которое непосредственно 

расследует уголовные дела, проводит проверки, – это 
следователи, – рассказывает Михаил Пыжиков. – Но 
служба криминалистики не менее значима. Осуществляя 
так называемое криминалистическое сопровождение, 
мы принимаем участие в сложных, резонансных пре-
ступлениях, а к ним всегда повышенное внимание. Это 
убийства, изнасилования, причинение вреда здоровью, 
повлекшие смерть. Мы выезжаем на места преступления 
вместе со следователями, также составляем процес-
суальные документы, проводим осмотры, опрашиваем 
свидетелей, назначаем экспертизы и осуществляем 
контроль за экспертной деятельностью. На нас разра-
ботка методик расследования преступлений, внедрение 
научно-технических достижений, профессиональная 
подготовка сотрудников нашего ведомства, обучение, 
семинары, в том числе межведомственные – работа 
большая и многогранная».

Мы читаем детективы и удивляемся, насколько мно-
гопрофильна работа криминалистов. Ну нельзя же быть 
профессионалом во всех областях?

«Настоящий, вдумчивый следователь взаимодей-
ствует с различными структурами. Но бывает, что из-за 
большого объема работы или недостаточного опыта у 
молодых кадров, он может упустить некоторые детали. 
Поэтому все важные нюансы ложатся на плечи крими-
налистов. А они со временем накапливают определен-
ные знания, которые должны уметь применить. Физика, 
химия, конечно, психология, медицина, так как рассле-
дуются преступления и по некачественному лечению 
(так называемые - ятрогенные преступления), знания 
в области строительства при назначении вопросов для 
строительно-технической экспертизы, например. Нам 
приходится во всём разбираться, читать литературу, 
опрашивать специалистов – безусловно, здесь нужны 
более широкие и глубокие знания. Но мы не параллельно 
со следователями работаем, а идем с ними рука об руку 
и все сложные вопросы решаем во взаимодействии».

Специалисты сетуют: многие преступления про-
шлых лет могли быть раскрыты с помощью современных 
технологий. Сейчас у них есть возможность провести 
некоторые экспертизы, которые раньше были невозмож-
ны: генетическая, одорологическая (по запаху). Престу-
пления прошлых лет трудно раскрываемы, но работа над 
ними не останавливается. Они анализируются: прове-
ряется наличие признаков серийного преступления по 
различным характеристикам. Иногда некоторые дела 
могут быть объединены. 

Преступники аккуратные и не очень
Бывает, что преступники продумывают свое злодей-

ство до мелочей и не остается никаких следов на месте 
преступления. Но криминалисты относятся к их усилиям 
скептически: «Мы все живем на одной планете, следы 
остаются от любых действий. Вопрос: как их грамотно 

найти. Бывают случаи, когда преступник действует во-
обще неаккуратно, оставляя свои документы или следы 
биологического происхождения. Однажды мы нашли на 
месте преступления фалангу пальца, а в другой раз даже 
паспорт. Был случай, когда человек после совершенно-
го преступления подошел к соседке, всё рассказал про 
себя: я такой-то, живу там-то, вызывай полицию – это 
«идеальные» для нас преступники. 

Но в основном следы приходится искать. Нередко 
на открытых участках дождь или снегопад могут по-
влиять на их сохранность, или злоумышленник и прав-
да всё тщательно убирает за собой. Но мы не зацикли-
ваемся на том, что было только на месте происшествия. 
Смотрим технические средства видеофиксации и так 
далее. Если речь про обнаружение тела, отталкиваемся 
от самой личности: с кем общался, кому звонил, куда 
приходил и так далее». 

Доказательств много не бывает
В распоряжении ивановских криминалистов есть 

высокоточное специальное оборудование. Полковник 
Пыжиков поясняет: «Высокие технологии нам в по-
мощь. Например, такие, как средства и приборы для 
экспресс-анализов, для определения, наличия и проис-
хождения крови человека. Не всегда с первого взгляда 
понятен состав какого-либо пятна. Если определяем, что 
это кровь, то изымаем. Если нет – другие действия. Есть 
световые приборы, которые показывают невидимые 
глазу следы. Разнообразных методик много. Но вообще, 
мы нацелены обнаружить как можно больше улик и 
деталей, которые могут иметь значение для раскрытия 
преступления. И криминалисты, и следователи. Есть у 
нас такая поговорка: доказательств много не бывает. 
Лучше найти лишнее, чем что-то недоглядеть, потерять 
нить и время в расследовании – потом разберемся, что 
пригодится, а что нет. Часто совсем маленькая деталь 
помогает раскрутить всю цепочку и воссоздает полную 
картину преступления. Например, незначительный отпе-
чаток пальца на посуде, которой, казалось бы, никто не 
касался, вывел нас на еще одного человека, который был 
в квартире, где совершили убийство. Или мы находили 
в мусорном ведре чек от покупки, по нему определили 
магазин, время и место. Пообщались с продавцами и 
вышли на еще одно лицо в деле». 

Стопа как след преступления
В прошлом году на территории Ивановской 

области в Пестяковском районе произошло жуткое 
убийство. На месте была обнаружена отчлененная 
стопа человека и больше ничего. Перед следствием 
была поставлена задача определить – криминаль-
ный здесь характер или это несчастный случай, 
посмертно была отсечена конечность или при жиз-
ни человека? Криминалисты приступили к работе 
и определили, что конечность была отрублена, но 
после смерти человека. «Выяснили его личность, 
стали отрабатывать связи, куда ездил, с кем об-
щался, и вышли на его родственника. Он отрицал 
всё и до последнего упирался: не знаю, куда пропал 
потерпевший, сам тут ни при чем. Но мы провели 
оперативные мероприятия, следственные действия 
и обнаружили доказательства его причастно-
сти. Обыск в квартире подозреваемого проводи-
ли полдня, всё очень тщательно досматривали и, 
применив новые криминалистические средства, 
нашли между половицами следы крови, а на стене 
затертые следы брызг. Экспертиза показала, что это 
кровь человека. Под тяжестью предъявленных улик 
человек сознался. Правда, выдвинул свою версию, 
которая в ходе расследования развалилась. Сейчас 
дело направили в суд». 

Раскрываемость 100%?
К сожалению, преступления совершаются, но, к сча-

стью, нельзя сказать, что число их растет. За 9 месяцев 
этого года криминогенная обстановка остается пример-
но на том же уровне, что и в прошлом году, – порядка 
9000 преступлений, из них тяжкие – 2600. Небольшое 
снижение числа убийств, значительное снижение поло-
вых преступлений.

Кадровый состав службы криминалистики попол-
няется. Здоровый баланс опыта старших и энергии 
молодости. И, конечно, огромное уважение к кол-
легам-ветеранам. В день юбилея службы нынешние 
криминалисты их чествовали, благодарили за труд, 
заверяли: мы не подведем, дело ваше продолжа-
ем, будьте уверены. Подтверждает эти слова то, что 
показатель раскрываемости за последние годы достиг 
практически 100% 

МЫ ЖИВЕМ НА ОДНОЙ ПЛАНЕТЕ, 
И ВСЕ ОСТАВЛЯЮТ СЛЕДЫ

Служба криминалистики создана 70 лет назад
История службы криминалистики начинается в 1954 году, когда по Указанию Генпрокурора СССР введены должности прокуроров‑криминалистов 
и созданы кабинеты криминалистики. Только лучшие из лучших сотрудники, имеющие значительный опыт расследования уголовных дел о тяжких 

преступлениях, могли претендовать на такую должность. Сегодня в каждом следственном управлении созданы отделы криминалистики
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Для Иванова 
это молодой спорт

«Сам я татарин по национальности. 
Наверное, это какой-то зов крови, что 
ли, – улыбается Рустам. – Мне кажется, я 
понимаю и чувствую лук. Помню, и еще в 
самом раннем детстве любил стрелять, и 
на первых спортивных занятиях мне это 
прямо далось».

 В Иванове стрельба из лука – до-
вольно молодой спорт. Первые секции 
открылись около пятнадцати лет назад, и 
развивался этот вид все эти годы с пере-
менным успехом: затухал и возрождался 
вновь. А в 2018 году у нас даже прошел 
чемпионат России. Достаточно серьезно 
подкосила пандемия. Но лучники про-
должали заниматься. Кто дома, кто у 
себя в гараже, кто в деревне на свежем 
воздухе. Не теряли форму, продолжали 
тренироваться. И уже с 2022 года возоб-
новили поездки на различные турниры и 
соревнования. Хотя условия для занятий 
далеки от нормальных. 

«Мы не мечтаем о какой-то осо-
бенной обстановке, – говорит Рустам 
Салахов. – Пусть наш тир будет самым 
обычным, но сухим и теплым. Сегодня 

мы имеем холодный подвал с повышен-
ной влажностью и даже постоянными 
лужами на полу.  Спуститься в него нужно 
по опасной, крутой и скользкой лестни-
це. И спортсменам это непросто, что уж 
говорить о болельщиках и зрителях. Но 
несмотря на это, наши ребята приходят и 
занимаются с большим желанием. Пери-
одически число их меняется – прибывает 
и убывает. Мы их называем туристами. 
Кто-то реализовывает детскую мечту: два 
месяца постреляют и успокаиваются. А 
кто-то втягивается, пробует силы и воз-
можности и остается. Сейчас основной 
костяк федерации составляют порядка 
20 человек – стойкие парни и девушки, 
полюбившие этот спорт. Совершенствуют 
мастерство и меняют луки». 

 Не просто палка и веревка
Лук в спорте – не просто палка и 

веревка, нынче это очень технологичное 
оружие. Есть разные турниры, с кри-
териями классов луков, определенной 
квалификации, градации – у всех разные 
нормативы для присвоения разряда. Поэ-
тому и уровни технологий нельзя ставить 
в один ряд. 

 «Это было бы просто несправед-
ливо, – поясняет Рустам. – Например, 
блочный лук – это фактически снайпер-
ская винтовка, высокотехнологичный 
продукт, состоящий из металлических 
блоков и ручки. Тетива там особая. И 
сам он оснащен линзами, что позволяет 
смотреть на мишень, как через опти-
ческий прицел. Да-да, попасть белке в 
глаз, как говорили в старину. Из такого 
лука наши ребята на спор с 50 метров 
попадали в пятирублевую монету. Я 
вам честно скажу: из винтовки так не 
попадешь. Представляете, спортсмены 
какого уровня у нас тренируются».

Было бы желание, лук дадим
Что нужно, чтобы начать заниматься 

стрельбой из лука?  «Только желание, – 
уверен Рустам. – Для начала лук мы да-
дим, всё покажем и объясним. У нас есть 
свои старые запасы спортивного инвента-
ря. Кто втягивается, потом уже подбирает 
и покупает лук под себя».  

Многие считают: что конный спорт, 
что лучный – сегодня для нас экзотика, 
романтика с отголосками прошлого, 
которая может и неуместна в наше время. 
Рустам Салахов не согласен: «Стрельба 
из лука – хоть и экзотический, но олим-
пийский вид спорта. Это для Иванова он 
новый, а вообще существует давно. А с 
точки зрения его особенности – да, дей-
ствительно, в нём есть такое состояние, 
сродни медитации. Многие приходят для 
того, чтобы вместе со стрелой отпустить 
плохую энергетику и раскрепоститься. 
Лук требует сосредоточенности даже не-
кой отрешенности. Перед тобой остается 
мишень, у тебя в руках лук, стрела, ты 
ее направляешь и как будто чувствуешь, 
как она летит, – это особенный момент и 
непередаваемое ощущение.

 Охота на резиновых зверей
Стрельба из лука сейчас стала еще 

интереснее. Кроме обычной стрель-
бы по мишеням, появился новый, в 
3D-формате. Такое спортивное ориен-

тирование с элементами охоты. Рустам 
Салахов охотно поясняет: «Конечно, мы 
стреляем не по настоящим животным, 
а по резиновым, но они в натуральную 
величину, от ежика до медведя или 
лося. Так же идешь по лесу, по опреде-
ленным рубежам и стреляешь по ним 
на различных дистанциях. Это интерес-
но и увлекательно и сегодня затягивает 
молодежь. К сожалению, этот формат 
можно использовать только летом. 
Зимой холодно, резиновые животные 
замерзают, и стрелу в сугробе можно 
потерять». 

Доступен каждому 
без ограничений

Чем еще прекрасен наш спорт? Он 
доступен абсолютно любому чело-
веку. Неважно, какого ты веса, пола, 
возраста, роста, даже инвалиды за-
нимаются. Известный факт: датский 
лучник, который участвует в мировых 
чемпионатах, вообще стреляет без рук. 
Упирается ногой, зубами натягивает 
тетиву со стрелой. А у нас заниматься 
человек, которому больше 70 лет, и он 
был тяжело болен. Сейчас опять к нам 
возвращается, потому что на занятиях 
ему становится лучше. 

Здесь нет беготни и суеты – такая 
статичная работа, прежде всего, над 
собой: встать, четко выдержать равно-
весие, растянуться, поймать момент и 
выстрелить. Нагрузка у нас в основном 
плечевая, но с этим можно справиться, 
правильно разминаясь и подобрав лук. 
Если полюбить этот спорт, от него трудно 
отказаться. В нем есть сила, энергия и 
отзвук истории».

3 ноября в спорткомплексе «Дина-
мо» пройдет заключительный чемпи-
онат Ивановской области по стрельбе 
из лука. Около 20 спортсменов, четве-
ро из которых участники СВО, будут 
бороться за титул чемпиона. Ребята 
готовятся, много времени проводят в 
тире. Это труд, а усердие должно дать 
результат 

Рустам Салахов – президент Ивановской федерации стрельбы из лука Ивановской области. 
Успешный тренер, активный пропагандист своего вида спорта, спортсмен, серебряный призер чемпионата России. 
Недавно на международном турнире в Дагестане он стал первым в рейтинге
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Золиным Михаилом Александровичем (155521 Ивановская область, г. Фурманов, ул. 
Большая Фурмановская, д. 125, zolin_mihail@mail.ru, тел. 8-920-344-79-31, квалификационный аттестат № 37-11-68, № 
16702 регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность) выполняются када-
стровые работы  в отношении земельных участков с  К№ 37:24:040939:46, расположенного: Ивановская обл., г. Иваново, 
в районе завода ИСПО, СНТ «Электрон», кадастровый квартал №37:24:040939, и К№ 37:24:020669:7, расположенного: 
Ивановская обл., г. Иваново, ул. 4-я Парковская, д. 8, кадастровый квартал №37:24:020669, заказчик: Дружинин Е.А., 
почтовый адрес: Ивановская обл., г. Иваново, пер. Конспиративный, д. 14, к. 2, кв. 2, тел. 8-964-490-13-13.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения  границ земельных участков состоится 
по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 4-я Парковская, д. 8  «03» декабря 2024 г. в 10:30. С проектами межевых 
планов можно ознакомиться по адресу: Ивановская обл., г. Фурманов, ул. Большая Фурмановская, д. 125 с «01» ноября  
2024 г.  по «03» декабря  2024 г. в рабочие дни с 09:00 до 18:00. Обоснованные возражения относительно местополо-
жения границ, содержащихся в проектах межевых планов, и требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимаются с «01» ноября  2024 г.  по «03» декабря  2024 г. в рабочие дни с 
09:00 до 18:00 по адресу: Ивановская обл., г. Фурманов, ул. Большая Фурмановская, д. 125.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ: К№ 
37:24:040939:7 (г. Иваново, в районе ИСПО, СНТ «Строитель»), К№ 37:24:020669:13 (г. Иваново, ул. 3-я Парковская, д. 9), 
К№ 37:24:020669:14 (г. Иваново, ул. 3-я Парковская, д. 7), К№ 37:24:020669:20 (г. Иваново, ул. 4-я Парковская, д. 10), и 
все земельные участки, расположенные в кадастровых кварталах 37:24:040939 и 37:24:020669 и примыкающие к уточ-
няемым земельным участкам.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы о правах на земельный участок (ч. 12 ст. 39, ч. 2 ст. 40 Федерального закона от 24.07.2007 
г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

 Почувствовать стрелу

текст: Ольга Хрисанова 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Степенновой Ольгой Алексеевной (реестровый но-
мер №5929, аттестат 37-12-27, г. Иваново, ул. Варенцовой, д. 9/18, оф. 310, e-mail: 
everest2002@yandex.ru, тел. 89051057247), проводятся кадастровые работы в отноше-
нии земельного участка с кадастровым номером 37:24:030542:25, расположенном по 
адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. 4-й Проезд, д. 24. Заказчиком кадастровых 
работ является Гущина В.В., зарегистрированная по адресу: Ивановская область, Ива-
новский район, д. Светлый Луч, д. 18, кв. 22, тел. 89203596998. Собрание заинтересо-
ванных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится «02» декабря 
2024 г. с 10.00 до 11.00 по адресу: г. Иваново, ул. Варенцовой, д. 9/18, оф. 310. С проек-
том межевого плана можно ознакомиться по адресу: г. Иваново, ул. Варенцовой, д.9/18, 
офис 310, тел. 89051057247 с 9.00 до 17.00. Обоснованные возражения о местополо-
жении границ земельных участков после ознакомления с проектом межевого плана и 
требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности принимаются в течении 30 дней с момента опубликования извещения. 
Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать ме-
стоположение границы расположены по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. 
Каравайковой, д. 39/22, К№37:24:030542:13, а также иные земельные участки в када-
стровом квартале 37:24:030542:13 непосредственно прилегающие к объекту кадастро-
вых работ. При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный 
участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. 
№221-ФЗ «О кадастровой деятельности»)
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реализует 
путём проведения открытого аукциона 

нежилое здание (литеры В, В1, В2; 
кадастровый номер 37:24:020201:66) общей площадью 
834,7 кв.м , располагающееся по адресу: Ивановская 

область, г. Иваново, ул. 1-я Завокзальная, д. 24 
и находящееся в собственности АО «ИвГТЭ».

Подробную информацию о реализуемом объекте 
недвижимости можно получить на сайте: www.igte.ru

        Контактные телефоны: 35-39-78, 35-39-75.

Акционерное общество 
«ИВГОРТЕПЛОЭНЕРГО» 

(АО «ИвГТЭ») 

 ИВАНОВСКИЙ
135 лет назад в Вильнюсе родился Иван Иванович 
Заславский (1889–1973) – доктор химических 
наук, профессор, заслуженный деятель науки 
РСФСР. Один из первых преподавателей Иваново-
Вознесенского политехнического института, 
декан химического факультета ИВПИ (1924–1925). 
В годы ВОВ параллельно с преподавательской и 
научной деятельностью занимался выполнением 
правительственных заданий по производству на 
кафедрах ИХТИ продукции для нужд фронта и тыла. 
В 1954 году профессора И.И. Заславского, младший брат которого был 
репрессирован, арестовали и приказом ректора ИХТИ освободили от 
занимаемой должности. Уголовное дело рассматривалось в Москве. 
Суд вынес оправдательный приговор, профессора освободили из-под 
ареста со снятием судимости. И.И. Заславский не захотел вернуться 
после этого на работу в Иваново и переехал в Саранск.

75 лет назад в Шуйском районе родилась Лидия Ивановна 
Кузнецова (1949–2008) – артистка областного театра кукол, 
заслуженная артистка РФ, лауреат премии имени народного артиста 
СССР Л. Раскатова, премии «За личный вклад в развитие культуры и 
искусства города Иваново».

95 лет назад в Кинешме родился Ростислав 
Павлович Смирнов (1929–1998) – доктор 
химических наук, профессор, заслуженный деятель 
науки и техники РСФСР. В 1983–1998 гг. – ректор 
ИХТИ-ИГХТА.

75 лет назад (1949) в «Рабочем крае» впервые 
появилась редакторская подпись Виталия 
Александровича Кулагина. Газетой он руководил более 34 лет.

70 лет назад (1954) пущена в эксплуатацию первая очередь 
Ивановской ТЭЦ-2.

120 лет назад родился Андро (Андрей) Дмитриевич 
Жордания (1904–1974) – заслуженный мастер 
спорта СССР, заслуженный тренер СССР, футболист 
«Динамо» (Киев), «Динамо» (Тбилиси), ивановских 
команд «Динамо», «Основа» и «Спартак», сборной 
Иванова 1933 года; старший тренер клуба «Основа» 
(Иваново), выигравшего Кубок РСФСР 1940 года.

70 лет назад (1954) пущен завод автомобильных кранов 
«Автокран». За три дня до этого (1 ноября) открыто ремесленное 
училище № 5 при заводе.
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65 лет назад (1959) сдан в эксплуатацию Соковский мост  
через Уводь.

135 лет назад (25 октября по ст. стилю) родился 
Глеб Дмитриевич Сперанский (1889–1953) – 
заслуженный врач РСФСР, ученый, уролог-хирург, 
доцент Ивановского медицинского института. 
Во время Великой Отечественной войны был 
начальником эвакогоспиталя, подполковник 
медицинской службы.

90 лет назад (1934) пущен ивановский трамвай.

60 лет назад родился Алексей Иванович Бородин (1964–1997) – 
художник-сценограф, лауреат петербургской премии «Золотой 
софит» в номинации «Лучшая работа художника театра кукол» 
сезона 1996–1997 гг., дипломант национального театрального 
фестиваля «Золотая маска» (1997). С 1965 года жил в Иванове, 
окончил школу № 30, два года учился в Ивановском текстильном 
институте. С 1986-го работал художником-оформителем в Иванове, 
а после окончания Ленинградского государственного института 
театра, музыки и кинематографии – в Выборгском театре кукол. 

105 лет назад (1919) в Иваново-Вознесенске открыты памятники 
Марксу, Ленину, Либкнехт (не сохранились). 95 лет назад (1924) 
у здания Дворца труда открыт первый в СССР бронзовый 
памятник В.И. Ленину (скульптор В. Козлов) – хранится в областном 
краеведческом музее. 

95 лет назад (1929) состоялся торжественный пуск в эксплуатацию 
Ивановского меланжевого комбината им. Фролова.

110 лет назад родился Михаил Харлампиевич 
Кочнев (1914–1976) – писатель, поэт, руководитель 
Ивановского отделения Союза писателей СССР, 
автор сказов о текстильщиках, автор сценария 
первого отечественного широкоэкранного 
цветного фильма «Илья Муромец» (1956 г.).

Родилась Валентина Ивановна Бакова – педагог-
хореограф, заслуженный работник культуры РФ, 
лауреат премии «За личный вклад в развитие 
культуры и искусства города Иваново», почетный 
гражданин города Иваново. Была солисткой-
балериной в Ивановском театре музыкальной 
комедии, с 1972 г. – педагог в Ивановском 
культпросветучилище, с 1976-го – художественный 
руководитель детского хореографического 
ансамбля «Улыбка» при Дворце детского и 
юношеского творчества.

95 лет назад (1929) постановлением Президиума ВЦИК образована 
Ивановская промышленная область (ИПО) с центром в Иваново-
Вознесенске.

100 лет назад в Лежневе родился Владимир Михайлович Грязнов 
(1924–1998) – участник ВОВ, Герой Советского Союза. Отличился в 
боях за освобождение Польши. После войны жил в Иванове,  
служил в органах МВД.

 
130 лет назад родился Михаил Яковлевич Суслин (1894–1919) – 
ученый-математик, один из создателей дескриптивной теории 
множеств. В 1918–1919 гг. работал в Иваново-Вознесенском 
политехническом институте. По воспоминаниям современников,  
«в Иванове не ужился и вскоре потерял работу».
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Как поссорились два села
Киприан Уводский родился во време-

на Бориса Годунова. Жил он на неболь-
шом острове в устье Уводи и Клязьмы, а в 
воскресенье и праздничные дни приходил 
в церковь села Воскресенского (сейчас 
Лежневский район). 

Жизнеописание, изданное до ре-
волюции, рассказывало: «После служ-
бы Куприан молился около церкви на 
склоне берега Увоти. 
На этом месте Куприан, 
по преданию, посадил 
несколько берез и 
сосен, некоторые из них 
сохранялись до нач.  
XX в». Безмолвного 
отшельника почитали 
не только в Воскресен-
ском, но и в соседнем 
Петровском. Когда 
Киприан скончался, 
жители двух сел начали 
спорить, где его хо-
ронить. Якобы гроб 
пустили по реке, и он 
против течения при-
плыл к Воскресенскому. 
Там праведника (его 
считали юродивым) 
похоронили в местной 
церкви, руины который 
сохранились поныне.

Сообщается, что че-
рез несколько лет после 
похорон мощи были об-
наружены «верху земли 
нетленные». Правда, 
их вновь отправили 
под спуд. Сохранились 
свидетельства начала 
19 века, описывающие 

могилу Киприана: «Под деревянным 
полом Покровского придела есть выход 
каменный, где погребено тело трудив-
шегося в тех местах Киприана, и сделана 
под ним гробница для совершения пани-
хид в память усопшего». 

В 1915–1919 годах священники 
Воскресенской церкви записали 35 чуда, 
произошедших от мощей Киприана: 
святой помогал бесноватым и детям. Эта 
рукопись сейчас хранится в архиве УФСБ, 
ее изъяли при обыске в марте 1936 г. у 
ивановского митрополита. 

В феврале 1938 года комиссия 
по ликвидации мощей облисполкома 
вскрыла гробницу святого. Сохранились 
результаты осмотра: никаких чудес не 
обнаружено. После этого гроб и холсты 
сожгли. Икону и металлическое над-
гробие передали в Центральный анти-
религиозный музей (сведения о них в 
государственном каталоге отсутствуют), 
мощи поступили в Ивановский институт 
судебной медицины. Последующая их 
судьба неизвестна.

Киприан с 1982 года значится в 
Соборе Владимирских святых –  
там он поименован как Киприан  
Суздальский. 

текст: Николай Голубев

ВОШЛИ В СОБОР
Свои святые. Ивановские

Синод Русской православной церкви включил в список Собора святых Ивановской митрополии два новых имени:  
Киприана Суздальско-Уводского и князя Феодора Стародубского. Они давно почитаются, сейчас же получили условную местную 
«прописку». В Собор святых Ивановской митрополии входят теперь 33 праведника, которые жили на территории нашего региона.  

В церквях их поминают 7 июня, есть соответствующая икона

Из Орды
Второй святой, включенный в Собор 

ивановских святых, – князь Феодор Ива-
нович Стародубский похоронен в 12 км от 
упомянутого села Воскресенского. Только 
жил он на 250 лет раньше юродивого 
Киприана. 

Стародубское княжество было 
образовано в 13 веке на берегу Клязьмы. 
Четвертый его правитель – праправнук 
Всеволода Большое Гнездо, князь Феодор 
Иванович. В летописях упоминается о его 
трагической смерти – в 1330 году в Орде. 
Якобы он отказался поклоняться идолам 
степняков и погиб за веру. 

Житие повествует: «По народному 
преданию, тело святого князя было на 
куски изрублено татарами. К всеобщему 
удивлению, птицы не садились на чест-
ные останки благоверного князя Феодора. 
Святые мощи страдальца отвезли в село 
Алексино, располагавшееся в удельном 
княжестве благоверного князя. По леген-
де, когда перед погребением гроб-колоду 
открыли, то разрубленное тело князя чу-
десным образом срослось и по-прежнему 
оставалось нетленным».

Похоронен князь был в своей вотчине, 
в Богородице-Рождественской церкви 
села Алексино (ныне Савинский район 
Ивановской области). Известно, что над 
его могилой была устроена гробница с 
балдахином. От могилы совершались 
исцеления – в основном страдавших 
глазными болезнями. 

В начале XIX века на месте старой 
деревянной церкви выстроили большой 
каменный пятиглавый Богородице-Рож-
дественский храм, в подвалах которого 
и была скрыта княжеская гробница. 
Говорят, что доступ к ней сохранялся до 
1920-х годов. Затем церковь закрыли, а 
катакомбы с гробницей засыпали.

Сейчас до села Алексино трудно до-
браться, там почти не осталось жителей. 
Но есть энтузиасты, которые пытаются 
восстановить красивейший храмовый 
комплекс и отыскать могилу князя. Бла-
говерный Феодор поминается в Соборах 
Владимирских и Ивановских святых 

Церковь в селе Воскресенском, где находились мощи блаженного 
Киприана. Фото drevo-info.ru

Храмовый комплекс в селе Алексино, где захоронен благоверный 
Феодор Стародубский. Фото: visitivanovo.ru

Первоначально Собор святых 
Ивановской митрополии утвержден 
патриархом Кириллом в 2015 году. 
У многих тогда вызвало удивление, 
что в перечень включили не всех 
святых, связанных с Ивановской 
областью. Например, в нем не 
упомянуты Василий Кинешемский и 
Борис Воскобойников – ивановские 
епископы в 1920–1930-е. Оба 
канонизированы в 2000 году как 
новомученики. По неизвестным 
причинам с 2013 года они не 
упоминаются в календаре 
РПЦ, издаваемом Московской 
патриархией. 


